

昭和二十八年七月十五日(水曜日)午後  
二時二十一分開会

出席者は左の通り

理事

小酒井義男君

上原正吉君

白波瀬米吉君  
成瀬  
松永 嶋雄君  
松原  
野本 品吉君

內閣官

宮内庁次長

行政管理厅

鈴木  
一君

管環局長

常任委員會専門員 藤田友作君

常任委員  
専門員  
杉田正三郎君

日の会議に付した事件

機関職員定員法の一部を改正する  
律案(内閣送付)

長(小酒井義男君) 只今より内

会を開会いたします。行政機関  
員法の一部を改正する法律案

といたします。お手元に参つて

す定員改定の資料、行政管理部から出ております資料の順を質疑をいたします。まずその前

にこの表について聞部管理部長から説明を頂きます。

○政府委員(岡部史郎君)　只今お手元に御配付申上げてあります資料につきまして順次御説明申上げます。私は總理府の本府につきまして御説明申上げます。逐次各省関係官からそれへ御説明申上げることにいたします。なおこの資料の四枚目、總括表でなく内訳表を御覧頂きたいと思います。それで内訳について申上げます。

先ず總理府の本府について申上げます。その内訳を申上げますと、目黒の内閣總理大臣公邸の開設に伴う維持管理要員の増加九名でございます。その次は内閣總理大臣官房調査室の擴充に伴う職員の増加が二十四名でありますて、これは現在七名おりますから合せて三十一名になります。

○松原一彦君　上ののは現在何名でござりますか。

○政府委員(岡部史郎君)　上の日黒公邸のほうは現在は十一名おります。合せて二十名になります。

次に官房調査室は只今申上げました通り二十四名ふえまして現存の七名と合せて三十二名に相なります。

次は恩給局の職員の増加でありますて、これは旧軍人等に対する恩給復活に伴う事務の増加の分でありますて八十名の増加に相成るわけであります。現在恩給局には文官恩給事務に従事しております現在の職員は百七十四名でござります。

次は總理府の附屬機関でありますと

○政府委員(岡部史郎君)　只今お手元に御配付申上げてあります資料につきまして順次御説明申上げます。私は総理府の本府につきまして御説明申上げます。逐次各省関係官からそれへ御説明申上げることになります。なおこの資料の四枚目、總括表でなく内訳表を御覧頂きたいと思います。それで内訳について申上げます。

先ず総理府の本府について申上げます。その内訳を申上げますと、目黒の内閣総理大臣公邸の開設に伴う維持管理要員の増加九名でございます。その次は内閣総理大臣官房調査室の拡充に伴う職員の増加が二十四名でありますて、これは現在七名おりますから合せて三十一名になります。

○松原一彦君　上ののは現在何名でござりますか。

ころの南方連絡事務局の所管事務の増加に伴う職員の増加十四名でありますから、現在二十七名おりますから、合せて四十一名と相成ります。以上合計いたしまして増加するはうが百二十七名に相成るわけでございます。

次に減るほうは官房の広報事務の縮小に伴う減が三名でござります。これはこのたびの定員法の改正におきまして各省各庁を通じましてできるだけ広報事務を縮小しようとしたことで、大体定員の三割以上を目指にいたしましてこのような措置を講じたわけであります。

第六番目はやはり總理府の附屬機關でありますところのふく情報調査事務の減少に伴う職員の減でありますから、これは四十四名を減らすことに相成っております。現在の定員は五十四名でござりますから残りは十名ということになります。で減少のほうは合計四

した宮殿の維持管理要員として五名の増加を見込んであるわけでありまして、宮内省が、他面におきまして事務処理の合理化を行うことにならいたしまして二名を定らすことになつておるので、宮内省員といたしましては差引三名の増加ということに相成つております。

次に調達庁でございますが、これはふえるほうと減るほうと差引いたしまして、結局百九十五名の減と相成つております。それは内訳表にも書いてあるわけでありますから、一応私から申上げましてなお足りないところは調達庁の係官から御説明申上げることにいたいと存ります。第一に、漁業補償特別損失の補償、使用解除財産の補償等業務量の内訳を申上げますと、漁業補償関係では二十五人、特別損失補償関係では十三人、使用解除財産の補償等業務量百六十九名あるわけであります。この内訳を申上げますと、漁業補償関係では二十二人、特別損失補償関係では二十一人、使用解除財産の補償等業務量

十七名であります。ふえるほうは百一十七名でありますまして、差引結局總理府本府は八十名の増加と相成ります。次は公正取引委員会であります。この公正取引委員会におきましては、広報事務の減少に伴う減と申しますのは今申上げましたように各省に共通のものであります。これが三名の減に相成ります。

次に總理府の外局といいたしまして國家公安委員会と土地調整委員会につきましては異動はありません。

次に宮内庁について申上げますが、宮内庁は宮内庁舎の三階に設営されま

の増大に關しては百二人の増加、次に不動産提供業務の増加、中間附帶業務の増加に關して百二十九人の増加、合計二百六十九人の増加を見ておりました。なお涉外労務監督官制度を新設いたしまして、涉外労務監督官を九人増員することにいたしました。他面におきまして内部管理事務の簡素化及び賠償指定解除物件返還業務の減少に伴いまして合せて二百四十六名の減に相成っております。その内訳は内部管理事務の簡素化に伴いまして主として本局総務部関係と地方調達局関係から八十四人を減じまして、それから賠償指定解除

れは支分部局であります北海道開発局の事務処理の合理化に伴う減少二十人であります。

次に自治庁について申上げますと、この附属機関といったしましてこのたび自治大学校設置法案を御審議頂いておるわけであります。この自治大学校の専任職員といったしまして、最小限度であります。が、一人振替えますので、本庁から一人減らすということで差引増減はありません。

次に保安庁におきましては四百四十人の減に相成つておりますが、実はこれは御承知のごとく海上公安局法が

設置されまして、海上公安局が保安庁の附屬機關として置かれました場合における海上公安局の姿がこうなるといふ形でございまして、これは海上公安局が発足いたしまするまでは運輸省の外局であります海上保安庁がこの仕事をやつておるわけであります。この実質におきましてはこれは海上保安庁の職員の減少ということに相成りますので、運輸省の海上保安庁の御説明の際御説明申上げたほうが一層わかり易かるうと思ひますので、そのときに譲ることにさせて頂きたいと存じます。

次に経済審議庁におきましては二人の減少に相成っておりますが、これは各省共通の例の広報事務減少に伴う減少を計上した次第であります。

○總理府全般につきましてごく簡単に申上げました。なお御説明によりましてお答え申上げることにいたします。

○委員長(小酒井義男君) それでは總理府関係について御質疑を願います。

○竹下豊次君 一番初めに書いてあります日黒公郎開設に伴う維持費理要員、それはそういうことをやるのだからふやすのだという御説明だけでその理由の御説明がない。それは一つの例でありまして大したことはないが、そのほかの大部はそういう御説明がありまして、何故にという御説明が大体抜けておつたと思いますから、それをずっと御説明を願います。

○政府委員(岡部史郎君) 只今竹下委員から御注意を頂きましたて誠に申証ございません。成るべく簡単にといひつぱりでございましたが、なおできるだけそれでは詳しく申上げましてその他関係係官からも御説明申上げたいと思つております。

それでは一例として申上げますと、一番最初の日黒の内閣総理大臣公邸の開設に伴う職員の増加と申しますのは、結局その内訳は維持管理の委員でありますし、内訳を申上げますと、機械工といたしまして即ち膳房とか弱電、強電の関係を扱う職員として二人どうしても要るということになります。それからボーキ給仕の類いもどちらも職員としてやはり計上しなければならないものであります。こういうボーキ給仕關係でどうしても七人が必要ということで合せて九人と相成つてお次第であります。

次には官房調査室の拡充の職員の内訳でありますと、これも実は現在のところ七人の専任職員しかなくて非常に足りないわけでありますと、これを二十四人にふやすという仕事の内容につきましては官房調査室のほうから詳く御説明申上げたほうがよろしくかろと思ふのであります。二十四名の内訳を申上げますと、その内訳といたしましては庶務關係資料の整理及び調査報告の整理というようなことで八人が必要である。それから政治情報、治安情報、学術情報、報關關係の専任者が五人、それから外情報關係で四人、それで合せて二十四人になりますと、この調査室の仕事はいたしましてはこれが最小限度の仕事というように相成つておるわけであります。

それから恩給關係でこれは八十人増加でありますが、これはこれから御審議頂きます旧軍人及び遺族關係の復讐されおりまます恩給受給事務の裁定事務が多いわけでありますと、年金額

以上にわたる事務の審理であります。それで、それは臨時の職員で賄ふ部分であるのであります。大体恒常にこの程度はどうしてもふえる。もつとも風給関係はこれだけではありません。郵便局の窓口事務がふえますので、それに関係して郵政省のところで御説明申上げる予定でござりますが、郵便局の窓口事務関係で五百十人がふえることに相成つております。そういうふうにこの恩給関係事務も最小限度にやむを得ざるものと考えられる程度のものであります。

それから南方連絡事務局、この仕事が非常にふえて来ておるわけであります。そして、沖縄関係のいろいろな給与の未払の事務でありますとか、殊に恩給関係の事務その他が多いわけであります。が、これにつきましても仕事がふえますのでこの際本局として十人、名瀬の出張所に三人、小笠原の島内駐在員として一人ほしい、こういうような内訳振りになつております。

あとは調達室が問題にならうかと思うであります。が、調達室につきましては総務部長が見えておりますので部長から御説明申上げたいと存じます。

○政府委員(山内陸一君) それでは調達室の所管につきまして私から行政管理庁の説明に対する補足的な説明を申上げます。やはりこの今の資料の頃を追つて御説明申上げたいと思います。

増のほうは漁業補償の業務量の増大に伴い二十五名であります。が、漁業補償の仕事は二十七年度からやつておりますわけで、現在の二十七年度の予算の中にも当然増が認められておつたわ

けであります。ところがやつて参りますと補償を要する件数が非常に予想以上に増加をいたしまして、現在のことろ約一万三千件という大量の件数がござりますわけで、この仕事は而もこの各一件処理するにも漁業補償はなかなかむずかしい仕事でありますため、従来の定員では到底やつて行かれないというわけで二十五名の増員を見たわけであります。

次に特別損失の補償に併う増員であります、この仕事はもろん二十七年度にはまだはつきりとした線が出ておらなかつたわけであります。二十八年度に入りましたて各地方からいろいろ陳情或いは非難もありまして、或いは内容を検討してみますとどうも従来精力では賄い切れない性格を持つておるもので、而も又放つて置くわけにはいかないといふような事情のものが相当予想されましたので、御承知の通り特別損失に関する法律案が現在両院で審議中でございます。併しながらこれがまだ法律としてきまらない場合でも明らかに氣の毒な事情のものに対してもは、而も又急を要するといふようなものについては見舞金の支給というよどぎな形で支給をいたしておりますのもござります。いずれにしましてもすでに法律もいづれ通過するだらうと予想いたしておりますのと、それからもう一つは法律が仮になくてもこういうような性格の仕事をやつて行かなければならないというような考え方で十三人の増員をお願いしてもつぱらこの仕事に当らることにしたわけであります。

次に使用解除財産の補償等業務量の増大に伴う増員百一名、そこで占領中設定されておりましたものがもちろん占

講和条約発効に際しましては大量の解除が行われましたので、この補償はこれ又非常にむずかしい仕事であります。何と言つても終戦直後駐屯軍が入つて来て、そろしてこれを使つたために建物の中に変化が起つて、その変化の状態を明らかにして損失額を検討しなければならんというよくなわけで、これも事務がなか／＼複雑で手数がかかる、その上に予想以上に一時的に解除になりましたので、その仕事。それからもう一つは從来軍で買上げて使つており、講和条約発効後将来又長く使わなければならんというよくな性格の土地建物、主に土地であります。がそういうものにつきましては買上げなければ所存者に対して非常に氣の毒であるといふようなものがたくさん出て参りました。今度は買上げる道も開かれたのであります。が、そのほうの仕事も又価額の折衝その他むずかしい点があります。それらに伴う増員として、かなりたくさんの事務分量になるかと存じます。それらに伴う増員として、百名をお願いしたわけであります。

のがあります。而もこれ又調達厅のいろいろな仕事の中でも最もむずかしい仕事の一つとなつておりますて、一件処理にも非常な手数がかかるというようなわけで、百九人の増員をお願いしたわけであります。

次は中間補償業務の増加に伴う増りますが、接收中不動産の提供中に駐留軍の演習等によつて立木、立毛等が損害を受けた場合に補償する業務でありますて、平和条約の発効後占領期間中に立木入となつておつたような被害についても補償を請求する事案が最近非常に増加するようになりますと共に、駐留軍の演習によつての被害も相当発生しております。そういう業務の増加に伴いましてこの中間の補償の仕事をするために二十名の増員をお願いした次第であります。

次に涉外労務監督官制度の新設による増九名であります。従来特別職の国家公務員の労務者が、平和条約の発効と共に国家公務員法等の一部を改正する法律によりまして、二十七年の四月二十九日以降国家公務員でなくなりましたために、いろいろの争議行為、労働問題等も、従来占領下におきまして国家公務員として一定の規律の下に管理されておつた場合に比べまして問題が非常に多くなりまして、労務者と軍との間に介在してできるだけ問題を円満に解決するということをする必要が特に多くなつたのであります。従つてさような仕事に向くこういう特殊の制度を設けてその間の調整を図ることが必要である、かよな考え方から九名の涉外労務監督官の新設をすることにいたしたわけであります。以上が増員の関係であります。

次に減員の関係について申上げたいと思います。調達庁はいろいろ、駐留軍、占領軍或いは又駐留軍のための仕事をやるという性格上、ほかの省のように自分で考えて事務分量をきめてやるといふことが非常に困難な事情にありますので、意外に変化をしていろいろ増員をお願いしなければならん場合もありますが、又半面において占領中であつたのが今度は独立したというような關係から来る仕事の減、或いは調達の方法の変更から来ます事務分量の減、いわゆる減員、こういうようなものが大分起つて参りますので、勢い以下申上げるよくな減員も起つて来たわけであります。先ずその一番は内部管理事務の簡素化に伴う減、これはおわかりにくいかと思いますが、調達庁は仕事の性格上、管理事務員といふものをできるだけ少くして本當の対駐留軍、対国民關係に対する仕事に類するものを成るべく多くするという考え方で当つておりますが、最近いろいろ一定員の関係等の問題化に伴う減、これはお願いしなければならないと同時になお一つこういう方面的減員を極力計つてみたいというような考え方から、一方増員をお願いしなければならないと同時に、自然その管理職員と申しますと主に総務部系統の総務課とか人事課とか会計課とか調査課とかあるいは監察官とか地方の調達局におきましてもやはりそういう部類の職員を、人申上げたような考え方で減員をいたしましたのがこの減となつておるわけであつた

次に賠償指定解除物件返還業務の減少について、占領軍によつて賠償指定を受けた物件で、軍がより領期間中に使用したことによつて生じた損失を補償する仕事。これを賠償指定の廃止から結局調達庁がこの仕事を辦理することに相成つて設置法の改正とともにたわけであります。この仕事は二十七年度の或る時期から具体化されまして、大体二十七年度末までで処理します。いろいろ目的で行つたわけであります。ところがなかなかこれもむずかしい仕事であります。全体の方針のきまつたのが遅れたといふようなこともあります。全部処理することはできなかつた。廿二十八年度に残りましたけれども併し大体の仕事は二十七年度に一応の仕事は終つた。但しそう申しまして講和条約発効までの実は仕事であります。講和条約発効後もまだ軍が除しない物件が非常に多いわけで、それについてどうするかといふことはまだ／＼私どもの悶があるところではあります。従つてその仕事が将来起りますが、これは今の減員した定員でやれるだけではないので、これは今申しまして範囲の仕事については大部分終つたそれで十四名減員する、こういう意であります。

うようか日没から選定しまして三十一  
カ所を廃止することにいたしたわけで  
あります。その関係が二百二十七名と  
なるわけであります。  
そこで減員と減員を差引しました減  
が百九十五名となるわけであります。  
で結果的には大体出張所廃止の減、多  
少数字の違うのは、局のほうにこうい  
う仕事の必要なために増したというよ  
うな結果に相成つておりますて、各局  
の定員には多少の増減はありますが大  
した変化はございません。  
以上簡単でありますのが申上げます。  
○松原一彦君 調達庁に伺いますが、  
調達庁はかねて御用意があつたと思ひ  
ますが、これは事実出血的な整理があ  
りますか。  
○政府委員(山内隆一君) 全体の数と  
しましては出血にはならないわけであ  
ります。ただ三十一カ所の出張所廃止  
というのが減員の主たる理由になつて  
おりますので、大体地方の職員はその地  
方の居付きの者が多いのであります  
て、全体として仮に出血しないからと  
いつてこの局に全部移つてくれと言ひ  
ましても、なかへ実生活とかいろへ  
な関係でほかに行くならもうやめるほ  
かないといふようなものも出て参りま  
すので、形の上では出血がないわけで  
あります。が、現実の問題としては相当  
にやめなければ納まりがつかないとい  
うのが現在の実情でございます。  
○松原一彦君 現在の四千百六十八人  
の定員の中に欠員が何人おりますか。  
○政府委員(山内隆一君) 四月一日現  
在で百七十八名となります。  
○松原一彦君 それから今度の減員が  
百九十五、若干の出血があるわけです  
ね。

○政府委員(山内隆一君) これは四月一日現在の数でありますて、その後すでにやめた者もおりますので、今はつきりと丁度百九十五名の欠員があるかないかといふことはちよつと申上わけがねますが、大体私どもの見通しでは先ほど申しました通り形の上では出血にはならないというふうに考えております。

○政府委員(岡部史郎君) ちよつと松原さんのお尋ねに補足説明を申上げますが、この定員法の施行の予定は八月一日となつております。その場合におきまして現在の定員より減ります定員につきまして、特にその事業の関係で大量に減る場合におきましては、今年いっぱいであるとかそういうふうに余裕期間を置いてありますが、なお原則といたしまして、一般的にそういう特別な規定がなくともとにかく減る場合におきましては、十一月三日までの間即ち四ヵ月間は定員外に置くということになつております。そういたしますと只今の欠員は四月一日現在の欠員が上がつておりますが、四月一日からになりますと四、五、六、七、八、九と、三ヵ月に更に四ヵ月加わりますので八ヵ月ござりますので、その間におきましてかなり欠員が出て参らうことと、その欠員によりまして実際の出血といふものはかなりなくなるかと、ただ欠員といふものが全部その定員を落すのに見合つかどうかということはこれは別問題でありまして、配置転換等は極力行うべきであります、いろいろな事情、職務の種類でありますとか勤務地であるとかそういうことによつて配置転換のできない場合があらうかと思ひます。そういう場合におきま

しては実際の退職といふようなもののが起きようかと思います。このような退職は大体そういう数ヵ月の期間に解決につくのではないかと、こう考えております。

○松原一彦君 関連して、配置転換等もお考えになつておることと思ひます。が、現内閣がとつておる欠員不補充という方針、これはずっとおどりになつておるのだろうと思うが、それほどまで押されるのか。例えは定員の上においては今のようにプラス・マイナスが零であろうとも、地方の僻々うにいる調達庁の職員はやめない、中央においてはぜひ必要だといったような場合においてはどういうふうにおやりになるのですか。やはり必要なるものに対しては、若干の欠員不補充は現にやつておいでになるのですか、その辺の実情をお聞かせ願いたい。

○政府委員(岡部史郎君) お答え申上げます。欠員不補充という措置は非常に不自然な措置であります。これはいつまでも放置しておくべきものではございません。併し実際におきまして職員の実員を低下するという点に括きましては、或る意味においては無理のない効果的な措置だろうと、こう考えて現在やつておるわけですが、現在におきましては四月一日現在におきまして、その欠員の五割まではふえるからよろしい。それからこれは新らしい仕事のためでありますから、新規に定員の増加を認められたものは新規採用してよろしい。それからなおそれでも松原さんお申しの通りどうしても配置転換ができない、補充しなければやつて行けないような緊急な要務があるのはきまつておりますから、そういう場

合には穴もあけられんだらうといふので、その場合におきましては大蔵大臣と行政管理庁長官の承認を受けてくるので、そういうとの閣議決定になつておるので、そういうふうに御了承を願います。  
○成瀬轄治君 漁業補償は二十七年度からやり始められて一万三千件あるといふが、そのうち解除したものはどのくらいあるのですか。一万三千件の処理と申しますが、そのところを説明して頂きたい。

○政府委員(山内隆一君) 進駐から諸和約発効までは今の私の申上げたのは別で、制度上はつきり法令ができるまで見舞金という形で水産庁が主管してやつて参りましたが、昨年まで水産庁、それから四月一日から講和条約発効までは取あえずやむを得ないものとしてはやはり調達庁が見舞金を支給して參つたのであります。

今度の講和発効からは軍のために施設、区域として提供することによつて海上の漁船の操業制限をしなければならないということになつて、その結果から起る損失の補償、それが今や全部で約一万三千件ぐらいあるということを申上げたのであります。その処理が、遺憾ながら実際の手続等ができましたのが二十七年度としましてもかなり遅かつたのと、いま一つは解除不動産の補償の仕事ですつと古いものが残つておりますし、それを一掃するため二十七年度の途中から年度末までに是それに全力を注いだ。そんな関係で漁業補償の仕事はちょっと停頓しておつたわけであります。それができましてから急速にこの事務の進行を図つて、ようやくあれは県を通じて調達庁

にはほぼ出そろつておりますけれども、まだ査定等が十分進みませんので、この処理はまだ遅れておりまして、処理したものは僅かの件数しかありません。目下就意これが処理に進んでおるような次第であります。

○成瀬幡治君 大体この一万三千件は、二十五名増員すれば、例えば今年いっぱいとか、本当に仕事の進行が心もとないようにお感じになつたと思いますが、基本の方針なりいろいろその積算基準とかそういうものを作るのに時間がかかり、今度は出て来たものを整理する、或いはそういう方針によつて地方で、厳格な査定といふほどではございませんが、或る程度は調整をとる、そんなよなことで時間がかかりまして、今日になつたのであります。今非常に急いでおりますので、大体私どもの処理目標としましては、無論今年度ではなくて、今年中には全部処理するつもりであります。根本の実は予算問題もいろ／＼関係いたしておりますので、これがきまれば案外早く処理できると思います。

○成瀬幡治君 使用物件の解除のほうはどのくらいありますか。向うが使っておつたのを解除されそれに対する補償ですね。これは現在どのくらい残つていますか。

○政府委員(山内隆一君) 解除不動産の補償の問題と思ひますが、二十六年度末までに解除になつて未処理であつた事件、非常にたくさん件数があります

十七年の年度末の緊急処理として大部 分処理をいたしました。若干処理するつもりでおつて支払のところまで行かないで、支払は今年度に入つていただきおるものも相当ありますが、まずまず二十六年度末までの解除のものは殆ど処理をしたと申上げて差支えないと思ひます。それから二十七年度に入りまして講和条約発効までの分につきましても、先ず大部分処理をいたしたと思つております。併し講和条約発効後、先ほど大量解除と申上げましたその部分に対する補償は、私直接の担当部長ではありませんが大体私どもが考えておる処理見込としましては、できるならば今年度二十九年度中に処理いたしたいと思つて、そういう思想の下にまあ各局を督励いたしておりますけれども、やはり何割か二十九年度に廻るものができると、かようにも思つております。これは局によりましては今通りに進行できる所もありますけれども、局によりましては相当の部分が二十九年度に廻らざるを得ないといふのが遺憾ながら現在の実情と思つております。

ないか。と申しますのは、一年たつから初めて起つて参りましたので、解除かたたいで又出血といふようなことになるのはまだ好ましくないことだと思われます。ずっと初めから臨時職員といふことになつたら本人もその覚悟でやると思います。そのほかの問題についてもやつぱり同様な疑問が起るわけです。

○政府委員(山内陸一君) この補償の仕事、ことに今お話を漁業補償は、今私申上げましたのは二十七年度中の補償を申上げたような考え方であつた。その状態は大体続いておりますので、又今度新らしい二十八年度のものを次に処理しなければならない継続しての仕事でございまして、今処理しておるのは或る期間々々の処理を申上げたのであります。

一ヵ所の出張所の廃止であるとかいろいろなことによるところのまあ百五十の実質の減員になるかも知れないのですけれども、何か非常に又バーセンテージをちょっと弾いてみても相当数のバーセンテージになつております。そこで弾かれる。それからあなたが指摘された旅費なんかの問題で聞いてみますと、市内出張なんかは殆どなしでやつているのでしよう、現に今それは今までになぜ調達室の職員だけ努力していく／＼などをやつても片一方の取られた人に対する補償が遅延するかということ、何か調達室少し腰が弱いのですね。だからそういうことも何とかもう少しあなたのほうで頑張つてもらつて、仕事が能率的に早く解決するような方途に私は行かないものか。岡部さんのはうにお答え頂きたいと思います。

○竹下豊次君 これは小さいことをお伺いしますが、日黒公郎といふのはどうなんですか、吉田さんの住んでいらっしゃる元宮様のあとでしょうか。岡部さんのはうにお答え頂きたいと思います。

○政府委員(岡部史郎君) 日黒公郎と申しますのは正式には芝白金にある公邸でございまして、これは国設宿舎法に基く總理大臣の公邸でござります。

○竹下豊次君 宮様の昔のお屋敷のありますから、何だか新しくできたよに見えますが。

○政府委員(岡部史郎君) その通りでござります。

○竹下豊次君 あれはよほど前から公邸になつておつたものだと思つておりますが、ここに開設に伴うと書いて

○政府委員(岡部史郎君) それは從来外務省で管理しておりましたのを、今度總理大臣の公邸にしたわけあります。

○竹下豊次君 外務省の管理が總理府に移つたので人をぶやしたということですか。

○政府委員(岡部史郎君) これはある公邸が外務省に移つて外務省から總理府に移るに伴いまして、今まであそこを外務省の職員が管理いたしておりまして、これが外務大臣公邸に移るわけあります。そのあととの職員が必要となつて来るわけでございます。

○竹下豊次君 外務省のほうの人が減るということになるのですか。

○政府委員(岡部史郎君) さようござります。

○竹下豊次君 あとに出て来ますね。

○政府委員(岡部史郎君) そうです。

○竹下豊次君 それからこれも小さいのですが、官房調査室の拡充、これも数が少うございますが四倍以上になるのですね、現在七人というのが三十一人になるわけですね。これはまあ何か仕事の範囲を拡大されたのだろうと思つておりますが、それはどういふことになりますか。

○政府委員(岡部史郎君) 調査室のほうから詳しく申上げるのが筋であろうかと思いますが、私が存じております範囲内において申上げますと、実はこれは定員がないものでありますから無理して各省から兼任職員をかり集めまして今までやつておつた。それをこの機会に定員の増加をお願いするといふことになつておる次第でございます。

○竹下豊次君 仕事の実質も変らない、量もかわらないということです

○政府委員(岡部史郎君) 仕事の量、質は今後ます／＼拡充したいという方向にあるわけでござります。ありますするから、従来の兼任でとにかく賄つておりますのを、兼任はどうしても不十分でありますから、専任の職員を置きまして、量質ともに充実したいといた意向でござります。

○竹下豊次君 兼任というのが、兼任の形で専従させるというようなこともあります実行されておるわけですが、実際はどうなんですか。これは本当にあちこちかけ持ちで兼任しておられるか、或いは兼任の形で実は専従しておられたのか、それだつたらちよつと話が違うと思います。

○政府委員(岡部史郎君) 兼任の場合におきましてもこれはいろいろございまして、大体兼任してもらうほうにおいてましては、殆んど兼任したほうで主としてやつて頂くよりほかないとと思うでありますようが、貸すほうは又貸すほうができるだけひるが切れないようになります。自分のほうで必要な場合には使いたいということと、兼任ということとは、全く不自然な形であるわけでありまして、そういうのを本当に仕事をやらうとしてもこれはやはり専任を置くというのが筋であろうと思うのでありますで、いつまでも兼任でやるというのは、仕事をする上におきましてどうしても不自然な形であろうと思います。併し仰せの通り兼任という形で殆んど出しきりといふいう実情もそれは從来あつたろうと思ひます。その人を専任に切換えるといふことが多いだらうと想ひます。

○竹下豊次君 そうしますと、ほかの仕事と本当に兼任しておられた、兼任の人で七人でやつておられたのを専任だけに三十一人にするということになつたら、四倍どころでなく六倍も七倍も八倍にもなるかも知れないという變成になつていくわけですが、これは数については少いですが、理窟としてはもうちよつと説明をして下さらないと通らないような感じがいたします。

○政府委員(岡部史郎君) 誠に増加の率は大きいのであります、調査室を設けまして、いろいろ内外の情報の収集分析をやるという場合におきまして、兼任で現在室長を入れまして七人といふのは、これは全く一つの課、一つの規模とは申しながら少いものであらうと思うのでござります。それを今度二十四人ふやしまして三十一人の課、併しこれでもこうした情報関係の担当の仕事といたしましては、決してぼう大なるとは思えないようになりますが、如何でございましょうか。

○竹下豊次君 どうも今の御説明じやふに落ちないのでですが、私の想像は、やはり仕事に手が要るようになつたとか、もう少し従来のようなことでは調查室の働きが不十分である、調査の目的を達することができないから、この際もうちょっと各方面に手を廻しても調査しなければならないという実質的必要がおりになるのじゃないかと、いうふうに私は想像しておるのでですが、今の御説明ではそうなつておりますが、あとで結構ですから一つ直接その仕事をしていらっしゃる人と御相談下さいまして又後日御答弁願いたいと思います。

○政府委員(岡部史郎君) 竹下さんの  
お申出の通りに一つ取計らいたいと思  
いますから御了承願います。  
○委員長(小酒井義男君) それから今  
竹下委員の質問に関連してちょっととお  
尋ねしておきたいのですが、官房調査  
室には從来定員がなかつたのだだと……  
○政府委員(岡部史郎君) 定員七名は  
ござります。  
○委員長(小酒井義男君) 七名はある、そうすると二十四名ふえて三十一  
名になる。  
○政府委員(岡部史郎君) そうぞ、ぞ  
います。  
○松永義雄君 日黒公邸といふ名稱  
は、これは公の名稱でござりますか。  
○政府委員(岡部史郎君) これはわかつ  
りやすく申上げましたので、國設國家  
公務員宿舎法に基きましたて、内閣總理  
大臣その他に認められております公邸  
の一つであります。正式は内閣總理  
大臣公邸でございます。  
○松永義雄君 そうすると今まで我々  
の俗に首相官邸と言つておつたあれは  
公式は何と申しますか。  
○政府委員(岡部史郎君) 今の永田町  
にありますいわゆる首相官邸と申しま  
すのは、内閣の事務所でございます。  
○松永義雄君 今あなたが九名の増員  
は日黒公邸開設に伴う人員の増である  
ということを御説明になつたのです  
が、実は從来十一人おる、それに九人加  
わつた、そうするともう開設に伴うの  
でなく新設ですか、その今の御説明  
の十一人というのは、外務大臣公邸で  
あつたときの引継ぎですか。

すが、とにかく四月一日から開設いた

しておりますので、それに伴いまして

電話の交換手であるとか、守衛である

とか、そういう関係ですでに十一名お

るわけでござりますが、それに伴いま

して、ここに開設と書きましたのは、

開設後若干の日にちがたちましたの

で、言葉は不穏當かと思いますが、要す

るに十一人おるのに対してその人員を

充実するために九人附加するというこ

とでござります。その内容は電気関係

の技工とそれから給仕という内容でございます。

○竹下豊次君 現在外務省の所管に属

する公務員が十一人おる、それに九人

加わるというわけですね。先ほどの御

説明によると、外務省の定員が総理府の

定員に移るのである、十一人が移るとい

うわけですが、そらじやないのですか。

○政府委員(岡部史郎君) 外務大臣官

邸を新たに創設したものでありますか

ら、それで従来おりました職員が外務

大臣官邸のほうに行つたわけであります

。それでありますから、外務省とし

ては先ほど減つたかというお尋ねで、

私それをはいと申上げたようであります

が、減つたというわけじやなく、そ

ちらのほうへ行つたというわけです。

○竹下豊次君 そうすると、新しい開

設じやない、移つた、所管換えたとい

うだけですね、外務省所管時代から公

邸はあつたわけですね。

○政府委員(岡部史郎君) それは外務

大臣公邸であつたわけでござります。

○竹下豊次君 そこが變りますか。い

やわかりました。

○委員長(小酒井義男君) ちょっと速

記とめて下さい。

午後三時三十九分速記中止

午後四時七分速記開始

○委員長(小酒井義男君) 速記を始め

て下さい。

行政機関職員定員法の一部を改正す

る法律案について本日質疑を行なつた

わけであります。関係各省から増減

の具体的な理由を資料として出して頂

いて、その資料に基いて審議を続けて

行くことになりたいと思ひますが、

如何でございましょう。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(小酒井義男君) それでは資

料が出るまで本法律案の審議は一心中

止をいたすことになります。本日は

これにて散会いたします。

午後四時八分散会

七月十四日本委員会に左の事件を付託

された。

一、外務省設置法の一部を改正する

法律案(予備審査のための付託は

六月十六日)

一、保安庁法の一部を改正する法律

案(予備審査のための付託は六月

二十二日)

昭和二十八年九月十二日印刷

昭和二十八年九月十四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局